

RÉSUMÉ ANALYTIQUE

1. Le présent rapport de suivi du commerce de l'OMC montre qu'entre la mi-octobre 2024 et la mi-octobre 2025, les activités liées aux politiques commerciales se sont intensifiées dans un contexte de tensions croissantes entre les principaux partenaires commerciaux. L'intensification et la généralisation du protectionnisme, les conflits régionaux et une plus grande incertitude géopolitique ont contribué à la forte volatilité de l'environnement du commerce mondial. Dans le même temps, les Membres de l'OMC et les observateurs auprès de l'OMC ont continué à dialoguer de manière constructive et ont accentué leurs efforts pour parvenir à des solutions négociées, au lieu de prendre des mesures de représailles.

2. Pendant la période à l'examen, les Membres de l'OMC et les observateurs auprès de l'OMC ont mis en place un grand nombre de nouvelles mesures visant les marchandises (331 mesures de facilitation des échanges et 272 autres mesures commerciales et liées au commerce), dont la plupart concernaient les importations. Notamment, le nombre d'autres mesures est le deuxième plus élevé jamais enregistré depuis le début de l'exercice de suivi du commerce en 2009 et les échanges visés par ces mesures affectant les importations ont plus que quadruplé pour atteindre 2 640 milliards d'USD (11,1% des importations mondiales). Sur ce montant, 2 350 milliards d'USD – représentant 9,9% des importations mondiales – peuvent être liés à des faits nouveaux particuliers survenus depuis le début de 2025, y compris une série de mesures commerciales au niveau bilatéral et à l'échelle mondiale qui ont été prises pour des raisons de sécurité nationale et économique. En conséquence, il y a eu une augmentation substantielle de l'ensemble des autres mesures commerciales et liées au commerce relatives aux importations en place depuis la crise financière mondiale, les échanges visés par ces mesures représentant désormais 19,7% des importations mondiales, contre seulement 12,6% une année auparavant.

3. En dépit des craintes de turbulences économiques et d'une hausse de l'inflation, les nouvelles mesures tarifaires semblent avoir eu une incidence initiale plus modérée que ce qui était projeté. La croissance du commerce a été plus forte que prévu au premier semestre de l'année car elle a été alimentée par l'anticipation des importations et la forte demande de produits liés à l'IA et a été également soutenue par un grand nombre de mesures de facilitation des échanges dans les secteurs liés aux technologies. Le report de la mise en œuvre de mesures tarifaires, les larges exclusions de produits et les incertitudes juridiques entourant l'application peuvent également avoir contribué à cette évolution et laissent aussi entrevoir des incertitudes supplémentaires à l'avenir. Dans ce contexte, plusieurs Membres ont également conclu de nouveaux arrangements ou cadres commerciaux bilatéraux et ont renforcé les négociations sur les accords commerciaux régionaux.

4. Le système commercial multilatéral s'est montré résilient, les taux de droits NPF s'appliquant toujours à environ 72% des échanges mondiaux de marchandises², ce qui confirme le rôle central que cette Organisation joue dans la gouvernance du commerce mondial. L'évolution récente des politiques donne également aux Membres la possibilité de réinventer le commerce mondial et de mettre davantage l'accent sur la nécessité de repositionner et de réformer l'Organisation pour l'avenir.

² Gonciarz T. et Verbeet T., (2025), "Significance of Most-Favoured-Nation Terms in Global Trade: A Comprehensive Analysis", Document de travail de l'OMC, [ERSD-2025-02](#), 15 janvier 2025.